

Síntesis Informativa

22/Diciembre /2023

SECRETARÍA

(B-570) Romeritos, listos para las cenas de Navidad y Año Nuevo

La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** estima una producción de tres mil 624 toneladas cantidad superior a la registrada en 202 de romeritos para garantizar la elaboración del platillo típico durante las fiestas decembrinas. 24 Horas, P 1 / La Prensa, P 9

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001100nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000983nc.pdf

<https://sociedad-noticias.com/2023/12/21/romeritos-listos-para-las-cenas-de-navidad-y-ano-nuevo/>

<https://hojaderutadigital.mx/romeritos-listos-para-las-cenas-de-navidad-y-ano-nuevo/>

<https://www.quadratin.com.mx/nacionales/romeritos-listos-para-las-cenas-de-navidad-y-ano-nuevo/>

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2023/12/21/sociedad/se-produciran-3-mil-624-ton-de-romeritos-para-temporada-decembrina-7518>

<https://889noticias.mx/noticias/estan-listos-los-romeritos-para-la-elaboracion-de-la-cena-de-navidad/>

<https://imagenagropecuaria.com/2023/supera-produccion-de-romeritos-de-2023-a-la-registrada-en-el-ano-anterior/>

<https://heraldodemexico.com.mx/economia/2023/12/21/sader-alista-sus-proveedores-para-responder-la-demanda-romeritos-564523.html>

<https://mexico.quadratin.com.mx/romeritos-listos-para-las-cenas-de-navidad-y-ano-nuevo/>

<https://edomex.quadratin.com.mx/romeritos-listos-para-las-cenas-de-navidad-y-ano-nuevo/>

<https://www.esdelatino.com/sader-se-prepara-para-la-cena-navidena-alista-sus-proveedores-de-romeritos/>

<https://www.tabascohoy.com/romeritos-se-anticipa-una-produccion-de-mas-de-3-mil-toneladas-en-esta-temporada/>

<https://www.la-prensa.com.mx/metropoli/esta-garantizado-el-abasto-del-romerito-planta-valorada-por-los-aztecas-11182325.html/amp>

<https://www.angulo7.com.mx/2023/12/21/no-sabes-que-cenar-agricultores-alistan-3-mil-624-toneladas-de-romeritos/>

<https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/se-producir%C3%A1n-3-mil-624-ton-de-romeritos-para-temporada-decembrina/ar-AA1IRzWc>

<https://www.tierrafuerte.mx/supera-produccion-de-romeritos-de-2023-a-la-registrada-en-el-ano-anterior/>

<https://twitter.com/QuadratinMexico/status/1737942411517825430>

<https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1737918726169678281>

(B-568) Agiliza Agricultura ingreso de cárnicos sanos y seguros

Con la finalidad de reducir hasta 80 por ciento el tiempo de inspección de mercancías cárnicas que ingresan al país y que tienen como destino un establecimiento Tipo Inspección Federal (TIF), la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)** trabaja para extender el uso de la Contraseña de calidad zoonosanitaria para los usuarios confiables en la importación (UCON).

<https://www.tierrafuerte.mx/agilizan-inspeccion-de-carnicos-que-ingresan-al-pais/>

<https://www.2000agro.com.mx/pecuarioypesquero/sader-agiliza-ingreso-de-carnicos-sanos-y-seguros-a-territorio-mexicano/>

(B-567) Tecnologías desarrolladas por INIFAP generan derrama económica en el sector agropecuario por mil 600 mdp

La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)** informó que durante 2023 el uso de tecnología desarrollada por el **Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP)** brazo técnico y científico de la dependencia generó una derrama económica de más de 1600 millones de pesos para sus usuarios en el sector agropecuario del país.

<https://www.2000agro.com.mx/tecnologia/tecnologias-desarrolladas-por-inifap-generan-1600-mdp-en-el-sector-agropecuario/>

(B-553) Investiga Agricultura trazabilidad del melón mexicano

En colaboración con el **Servicio Nacional de Sanidad Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica)**, se ordenó al Comité Estatal de Sanidad Vegetal realizar muestreos para descartar la presencia de virus, infecciones u otros problemas en los melones. Gracias a estas acciones, la funcionaria aseguró que se puede excluir completamente la responsabilidad de los melones producidos en los valles de Guaymas y Empalme en los casos de salmonelosis reportados tanto en Estados Unidos como en Canadá.

<https://www.tierrafuerte.mx/descartan-la-presencia-de-salmonela-en-los-melones-producidos-en-sonora/>

Balanza comercial agroalimentaria presentó superávit de 6 mil 270 mdd

La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** informó que, de acuerdo con el SIAP, la dinámica de las ventas al exterior y el nivel que se alcanzó, permitió al país obtener divisas que superaron en 15 mil 169 millones de dólares a las exportaciones petroleras y en 18 mil 413 millones de dólares al turismo extranjero.

<https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/balanza-comercial-agroalimentaria-presento-superavit-de-6-mil-270-mdd-11177542.html>

M+ / Abasto seguro / Redacción

Romeritos, ya listos para Navidad: **Sader La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** estima una producción de 3 mil 624 toneladas de romeritos para garantizar el abasto para los mexicanos, al ser necesario para un platillo típico durante las fiestas decembrinas. En 2022, indicó, la producción de romeritos generó un valor superior a los 17 millones de pesos para los agricultores de la región centro de México. **Milenio Diario**, 17

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001140nc.pdf

Banxico busca más competencia en los créditos de nómina

A fin de fomentar la competencia en el mercado, así como simplificar el proceso de originación y pago de los créditos asociados a la nómina, el Banco de México (Banxico) presentó un proyecto para modificar algunas disposiciones en la materia. La consulta pública que lanzó el organismo monetario se refiere a las disposiciones de las instituciones de crédito, las sociedades financieras de objeto múltiple reguladas que mantengan vínculos patrimoniales con instituciones de crédito y la **Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero** de la Circular 3/2012. **El Financiero**, P 8
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001002nc.pdf

SFP extingue órganos internos de control

La Secretaría de la Función Pública (SFP) publicó un Acuerdo, en el Diario Oficial de la Federación, con el que se extinguen diversos Órganos Internos de Control (OIC) en las dependencias. Expertos señalaron que la extinción de estos permitiría una concentración excesiva de poder y la falta de contrapesos en el gobierno, además de que hay dudas de cómo será su implementación. El acuerdo también detalló la distribución de las dependencias, órganos administrativos desconcentrados y entidades paraestatales en 16 ramos gubernamentales, como Gobernación, Relaciones Exteriores, Hacienda, **Agricultura**, Salud, Educación, Trabajo, Energía, y otros. **El Economista**, P 1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000703nc.pdf

Con casi 100 variedades, las flores de nochebuena son alma de la navidad y se cultivan en Edomex

Con casi 100 variedades, las flores de nochebuena son alma de la navidad y se cultivan en Edomex. En esta temporada decembrina, la flor de nochebuena es un elemento imprescindible en los hogares mexicanos. Actualmente existen casi cien variedades de esta planta, florece principalmente durante el invierno. Quienes se dedican a su cultivo han logrado producir plantas que pueden crecer entre 6 y 11 semanas, destaca la **Secretaría de Agricultura**. Y es que en la entidad la producción de esta flor es muy alta: "de acuerdo con el **Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera, SIAP**, al cierre 2022 se alcanzó una producción de más de un millón 120 mil plantas de nochebuena". **Portal**, P 1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000457nc.pdf

Contrastan fallos en caso Segalmex

Durante las últimas semanas, jueces federales concedieron la libertad provisional a dos de los ex funcionarios procesados por el caso **Segalmex**, uno de los cuales ya salió de prisión, aunque también negaron ese beneficio a otros dos presuntos implicados. El cambio de medida cautelar fue concedido en audiencias a Roberto Rivera Ramos, ex subgerente de la Dirección Comercial, y Simón Escobar Copea, ex jefe del almacén, ambos de **Diconsa** en Querétaro. **Reforma**, 3
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001231nc.pdf

Teléfono Rojo / Tras fraude en Segalmex, su exdirector es apóstol de honestidad / José Ureña

Porque quien dirigía la empresa con el mayor escándalo de corrupción del sexenio, Ignacio Ovalle Fernández, es apóstol de la honestidad lopezobradorista. Usted sabe la historia: Cuando Mexicanos Contra la Corrupción descubrió el fraude en **Segalmex**, ante el cual la estafa maestra se difumina, Ovalle fue envuelto con el manto presidencial. Tras ser exhibido, Ovalle Fernández cedió el cargo en manos del sudcaliforniano Leonel Cota Montano, pero él fue enviado al Instituto Nacional para el Federalismo y Desarrollo Municipal. **24 Horas**, 4
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000991nc.pdf

DIARIO OFICIAL (MADRUGADA)

Aviso por el que se da a conocer información relativa a solicitudes de título de obtentor de variedades vegetales, correspondiente al mes de noviembre de 2023.

https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5712310&fecha=22/12/2023#gsc.tab=0

AGRICULTURA

Se acelera la inflación en la primera quincena de diciembre

En la primera mitad de diciembre, la inflación general anual en México se aceleró por tercera quincena consecutiva, debido a que los precios de los servicios no ceden, al igual que las mercancías agrícolas. El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) dio a conocer que en la primera quincena de diciembre de 2023 el INPC presentó una variación de 0.52% respecto a la quincena anterior. Dentro del índice no subyacente, a tasa quincenal, los precios de los productos agropecuarios subieron 1.45% y los de energéticos y tarifas autorizadas por el gobierno, 0.03%. **Contra Réplica**, 11/ **La Razón de México**, 17 / **Economista**, P.p 1

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000545nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001165nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000625nc.pdf

Agroindustria tequilera produjo 1,214 litros por minuto

Debido a que es una de las bebidas espirituosas con mayor proyección de crecimiento en Estados Unidos y tiene presencia en 120 países alrededor del mundo, este 2023 se produjeron 1,214 litros de tequila por minuto. El Comisionado Técnico del Consejo Regulador del Tequila (CRT), Martín Muñoz, comentó que, de acuerdo con las proyecciones hacia el cierre de 2023, la bebida nacional por excelencia terminará el año con "una ligera baja" de 4% en producción y de 3% en exportaciones. Si sigue esta tendencia, prácticamente estamos proyectando que la agroindustria cerraría el 2023 con una producción de 625 millones de litros de tequila producidos, respecto a los 651 millones que se produjeron el año pasado". **El Economista**, 43

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000738nc.pdf

El pavo, con abasto

El Consejo Mexicano de la Carne (Comecarne) aseguró que existe el abasto suficiente de pavo entero, pierna y lomo, para responderá la demanda de las fiestas de Fin de Año en el país. Ernesto Salazar, gerente de Estudios Económicos y Comercio de Comecarne, dijo que de enero a noviembre se importaron mil 414 toneladas más que el año pasado y el precio bajó 5 por ciento. **El Herald de México, 18**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000404nc.pdf

Ronda Estatal

Las heladas que se han registrado en el municipio de Perote acabaron con al menos 100 hectáreas de alfalfa, el principal producto agrícola de ese lugar. **El Sol de México, 11**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000588nc.pdf

Sobremesa / Le salió el tiro por la culata... / Lourdes Mendoza

Qué tal, que Leonel Godoy quedó en segundo lugar en las encuestas por las senadurías de Michoacán. Bien por el Doctor; sólo un detalle: no hizo evidente que quería registrarse a esa candidatura. Le salió el tiro por la culata, si consideramos que Michoacán está en los primeros lugares de inseguridad y violencia a nivel nacional, situación que afecta a sectores económicos clave como la agricultura, sin olvidar que, de acuerdo con el INEGI, los delitos en los hogares cuestan al estado más de 9 mmdp. **El Financiero, 39**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001216nc.pdf

Pesos y Contrapesos / Informalidad (2/2) / Arturo Damm Arnal De la aportación de la informalidad económica total a la generación del PIB, el comercio al por mayor aportó el 28.7% (29.0%); la construcción el 14.1% (14.6%); las industrias manufactureras el 13.9% (13.3%); la agricultura, cría y explotación de animales, aprovechamiento forestal, pesca y caza el 11.4% (11.1%); comercio al por menor el 7.3% (7.3%); otros servicios, excepto actividades gubernamentales, el 6.0% (5.9%); transportes, correos y almacenamientos el 4.0% (3.7%); servicios de alojamiento temporal y de preparación de alimentos y bebidas el 3.1% (2.9%); el resto de las actividades de producción de bienes y servicios el 11.1% (11.9%). **La Razón de México, 18**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001143nc.pdf

Project Syndicate / Mejores empleos significan un mejor desarrollo / Dani Rodrik

La economía convencional siempre ha tenido un punto ciego en lo que respecta al empleo. El problema se remonta a Adam Smith, quien colocó a los consumidores, y no a los trabajadores, en el trono de la vida económica. Lo que importa para el bienestar, argumentó, no es cómo o qué producimos, sino si podemos consumir nuestro paquete preferido de

bienes y servicios. En un país pobre, un buen trabajo suele ser aquel que simplemente permite un nivel de vida más alto que una agricultura de subsistencia improductiva y agotadora o una existencia precaria en el sector informal. **El Economista, P 39**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000690nc.pdf

GANADERÍA

M+ / Come carne / Redacción

La gripe aviar en EU limita oferta de pavo Este año se limitará la oferta de pavos en México, debido a que en Estados Unidos, principal proveedor de esta carne de ave para el mercado, reportó brotes de gripe aviar que redujeron el volumen de producción y con ello su oferta e incrementó su precio al consumidor, de acuerdo con el Consejo Mexicano de la Carne (Comecarne). **Milenio Diario, 17**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001140nc.pdf

PESCA/ACUACULTURA

Pirata, más de 30% del bacalao para fin de año

En estas fiestas navideñas, 31.5 por ciento del bacalao que tendrán en sus mesas los mexicanos, tanto para la cena de Navidad como de fin de año, en realidad será tiburón, incluso tilapia procedente de China. El precio actual del kilo del supuesto bacalao importado desde aguas de Noruega se comercializa alrededor de 400 pesos en mercados especializados en pescados y mariscos, tiendas de ultramarinos y de autoservicio, principalmente. La tilapia tiene un valor promedio de 140 pesos por kilo, es decir, hay un "robo" al consumidor de 260 pesos, equivalente a un precio mayor en 85.7 por ciento. **La Razón de México, 18**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001137nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Cierres en la frontera traen pérdidas

Por la crisis migratoria que viven México y Estados Unidos, autoridades estadounidenses cerraron los cruces ferroviarios internacionales de Eagle Pass y El Paso, Texas, tras detectar un aumento en el número de migrantes que cruzan la frontera en tren, por lo que, la Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX), hizo un llamado a ambas naciones a abordar el tema migratorio, para evitar afectación en la economía. Dichas medidas discrecionales representan un fuerte golpe económico para México y socavan la confianza entre ambos países. Por ejemplo, en lo agropecuario, nuestro país depende de importar insumos para la alimentación humana y ganadera. Cerca del 25% del maíz amarillo

y casi el 63% de la pasta de soja consumida en México se importa por esos dos cruces. **Basta,**
P 5

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000129nc.pdf

Cierre de cruces ferroviarios de El Paso y Eagle Pass cumple ya cuatro días

Por cuarto día consecutivo, los cruces ferroviarios de Eagle Pass y El Paso, Texas, se mantuvieron cerrados a pesar de que el sector privado de México anunció la reapertura desde la noche del miércoles. La embajada de Estados Unidos en México confirmó ayer que seguía el cierre. Mientras, la US Grains Council, que representa a productores agrícolas de aquel país que exportan a México, reportó que existe una negociación para reabrirlos, pero no hay una fecha definida para hacerlo. **La Jornada,** P 1

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000701nc.pdf

Cierre de vías pone en riesgo a cerveceros

El cierre del cruce fronterizo ferroviario entre Coahuila y Texas a consecuencia de la oleada migrante, está a horas de parar la producción y exportación de cerveza. "La cervecera Constellations Brands que importa cebada, que importa malta para la fabricación de la cerveza, en cuestión de horas, por no decir que en 48 horas, se quedaría sin materia prima y eso implica tener que detener la fabricación de cerveza, y esperemos que no llegue a eso", dio a conocer Claudio Garza, secretario de Economía en Coahuila a medios. **El Financiero,** P 10

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001016nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

Sorprende el alza en precios de alimentos

Tan sólo en el primer grupo de artículos se tuvo un incremento de 7.85% en comparación con el Durante la primera quincena de diciembre, la inflación general anual en México se ubicó en un nivel de 4.46%, la mayor variación para un mismo periodo desde 2018, de acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Entre los principales productos que presionaron a la inflación del último mes del año destacan las frutas y verduras, alimentos, bebidas, tabaco, al igual que el pago de colegiaturas. **El Sol de México,** 1/ 24 Horas, 16/ Eje Central, 1/ El Universal, 1 /El Heraldo de México, 19 / Excélsior, P.p.1 / La Razón de México, 17 / Milenio Diario, 16 / La Jornada, 23, 36 / Reforma, P.p.1/ El Economista, P.p.1

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000696nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001146nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001394nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001291nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000411nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001148nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001165nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001125nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000815nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000719nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001407nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000625nc.pdf

Hacer poche en Navidad costará 16% más

Este año, elaborar ponche de frutas, bebida tradicional para los mexicanos en esta época, costará 16 por ciento más que en diciembre de 2022. De acuerdo con datos de Grupo Consultor de Mercado Agrícolas (GCMA), en la primera quincena de diciembre la guayaba reportó una inflación anual de 15.2 por ciento, con un precio por arriba de los 42 pesos por kilo. El tejocote alcanzó los 45 pesos por kilo en la Ciudad de México, un aumento de 8.2 por ciento, respecto a los primeros días de diciembre de 2022. La manzana Golden registró un ligero aumento anual de 0.2 por ciento, con lo que se comercializa cerca de los 49 pesos por kilo. **Reforma, p.p.1**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001400nc.pdf

Los precios de los ingredientes se mantienen estables contra 2022

En esta temporada navideña, las familias mexicanas pueden celebrar con alegría y moderación de gastos, ya que los precios de los ingredientes tradicionales para la cena navideña se han mantenido estables en comparación con el año anterior. Según los precios reportados a la Profeco por parte de tiendas de autoservicio de la Ciudad de México y el Área Metropolitana, los cárnicos y vegetales son los que presentan precios razonables para el beneficio de los consumidores. De 7 productos analizados, comprando un kilo de cada uno, el costo sería de 562 pesos, un precio 2.4% menor comparado con diciembre de 2022. **El Financiero, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000954nc.pdf

Los 10 productos con precios al alza con mayor incidencia

El alza de los productos son: Cebolla 35.86%; jitomate 6.87%, tomate verde 12.38%; nopales 20.49%; chile poblano, 19.67%. **El Economista, 4**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000673nc.pdf

Oro y cobre al alza por datos de EU y debilidad del dólar

Granos a la baja Los futuros de la soya en Chicago cayeron, ya que los operadores se centraron en las previsiones de lluvias en Brasil, atenuando algunas preocupaciones sobre las pérdidas de rendimiento en el principal exportador mundial de la oleaginosa. El contrato de soya más activo en la Bolsa de Comercio de Chicago bajó 0.75% a 13.0325 dólares el bushel. El maíz subió gracias a un rebote técnico, consolidándose tras los mínimos del contrato en la sesión anterior, ya que el cierre de los pasos ferroviarios en la frontera entre Texas y México ha avivado las preocupaciones sobre posibles interrupciones de las exportaciones estadounidenses tras una cosecha récord. **El Economista, 25**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000662nc.pdf

Crece riesgo de escasez de alimentos por cierre ferroviario

El mantener cerrados dos cruces ferroviarios en la frontera norte hasta en tanto existan "más acciones" de cumplimiento de la ley en materia migratoria por parte de México, podría generar escasez de alimentos, además de tener pérdidas diarias por 130 millones de dólares, advirtieron empresarios mexicanos. Además, le impacta a la industria agrícola porque las importaciones de la mayor parte del alimento para el ganado también se hacen por tren. **El Economista, 30**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000685nc.pdf

Cenan más caro

La mayoría de los productos que se compran para la cena navideña, tendrán un incremento de precio respecto al año previo, pero varios subieron más que la inflación anual. pierna de cerdo, 7.4%; pavo ahumado, 14.0%; naranja 7.9%; manzana golden -8.4%; huevo 9.07%; lechuga romana -11.11%; jitomate 14.%; harina de trigo -10.26%, y papa 10.29%. **Reforma, P.p.1/ Diario de México, 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001194nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000170nc.pdf

Capitalinos ultiman preparativos para navidad

Faltan unas horas para la celebración de la Nochebuena y la Navidad y miles de capitalinos acuden a mercados y tianguis en busca de sus últimos ingredientes para armar su cena navideña. Romeritos, bacalao, pavo, lomo y pierna de cerdo, sin faltar el ponche, las ensaladas navideñas y los buñuelos, son algunos de los tradicionales platillos que en las mesas de los mexicanos no pueden faltar para celebrar en familia las fiestas decembrinas. **El Financiero, P 2**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000970nc.pdf

Coordenadas / Enrique Quintana

Menudo regalo navideño llegó con el más reciente dato de inflación. El INEGI reportó ayer que en la primera quincena de diciembre el índice Nacional de Precios al Consumidor tuvo un incremento de 4.46% por ciento a tasa anual. En las dos quincenas de noviembre, el incremento fue de 4.32 y 4.33%, respectivamente. En este recuento, tampoco fue buena noticia el comportamiento de los precios de las frutas y verduras, cuyo incremento fue 7.85% cuando en la segunda quincena de noviembre habían subido 5.5%. **El Financiero, P 2**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000977nc.pdf

ALIMENTACIÓN

Qué Pasará con la Comida Chatarra en la Escuela Esto Dice la Ley que Entra en Vigor

El Diario Oficial de la Federación publicó este miércoles el decreto con reformas a la Ley General de Educación, en materia de salud alimentaria en las escuelas, que entrará en vigor este jueves 21 de diciembre. La nueva normatividad busca fomentar estilos de vida saludable entre los estudiantes, y para tal fin instruye a la Secretaría de Educación Pública (SEP) para definir lineamientos relacionados con la comida que se vende y se consume en las escuelas. El 25 de octubre de 2022 el pleno de la Cámara de Diputados aprobó el dictamen que reforma, adiciona y deroga diversas disposiciones de la Ley General de Educación, en materia de salud alimentaria en las escuelas. **La Calle / Edomex, P 6**
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000393nc.pdf

CAMBIO CLIMÁTICO

Inversiones/ Cambio Climático

El calor afecta a fruta mexicana: Limoneira Harold Edwards, CEO de la empresa de frutas de Estados Unidos Limoneira, dijo que las altas temperaturas que vivió el país en el verano derivadas del cambio climático, no sólo limitaron la producción agrícola del país, también impactó la calidad y el tamaño de la fruta, por lo que estima que un alza en la demanda y sus precios. **Milenio Diario, 18**
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001060nc.pdf

FERIAS/EXPOSICIONES

Feria de la Trucha; total apoyo a los productores, refrenda Nicolás Romero

Tras inaugurar en representación del alcalde, Armando Navarrete López, la edición XXII de la Feria: de la Trocha (con duración del 14 al 22 de Diciembre), la síndica municipal, Yoselin Mendoza Ramírez, refrendó el apoyo del actual gobierno a los productores frutícolas, para seguirlos atendiendo en sus necesidades y continuar fortaleciendo la economía local. **Heraldo Estado de México, 6**
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001256nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Incautan laboratorios; 95% estaba en desuso

De los narcolaboratorios incautados por el Ejército, el 95% estaba en desuso y abandonado, revela una investigación de Reuters. La agencia noticiosa dio a conocer que México parece estar asegurando sólo un puñado de laboratorios activos de drogas por mes, pese a la presión de Estados Unidos para acabar con el tráfico de fentanilo. Reuters informó el número de redadas de laboratorios desde que el Presidente Andrés Manuel López Obrador asumió el

cargo en diciembre de 2018, al incluir en su lista de incautaciones cientos de establecimientos inactivos. . **Reforma, P1**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imágenes_22122023/22122023001177nc.pdf

Crimen convierte a México en cementerio de 5 mil fosas ilegales

En todo México se han localizado al menos 5 mil 291 fosas clandestinas, de las cuales se recuperaron 9 mil 425 cuerpos y decenas de miles de restos humanos (desde torsos y extremidades hasta fragmentos óseos, piezas dentales y grasa corporal), la mayoría sin que se conozca a cuántas personas pertenecen, de acuerdo con cifras del Registro Nacional de Fosas Clandestinas y Cuerpos Exhumados de la Comisión Nacional de Búsqueda, que van de 2006 a agosto de 2023. De esos más de 9 mil cuerpos, 3 mil 66 se han identificado y mil 548 fueron entregados a sus familias. **El Universal, P1**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imágenes_22122023/22122023001316nc.pdf

Se irá a litigio reelección de siete chapulines

Las aspiraciones de Nancy de la Sierra, Marco Antonio Gama, Jorge Carlos Ramírez Marín, Nuvia Mayorga, Eruviel Ávila, [osé Luis Pech y Jaime Bonilla para reelegirse como senadores de la República tendrán que resolverse en litigio en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), pues su salida de los partidos que los llevaron al Senado en 2018 se dio después del plazo marcado por la Constitución. **Excélsior, P1**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imágenes_22122023/22122023001012nc.pdf

Más acciones en contra de migrantes urge EU a México

El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, exhortó ayer a su par mexicano, Andrés Manuel López Obrador a adoptar "más acciones" para controlar el flujo de migrantes sin papeles a través de la frontera común. En su cuenta de X, antes Twitter, Biden informó: "Hablé con el presidente López Obrador de México sobre los esfuerzos para gestionar la migración en el hemisferio occidental. "Se necesitan urgentemente más acciones de cumplimiento para reabrir los puertos de entrada claves a través de nuestra frontera compartida. "Nuestros equipos se reunirán en los próximos días para tomar nuevas medidas", concluyó. **La Jornada, P1**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imágenes_22122023/22122023000697nc.pdf

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES

Priistas conversos representan cientos de años de prisión

Los priistas que se fueron a la campaña de la precandidata presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum, representan varios cientos de años de cárcel, aseguró la aspirante de la coalición Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez Ruiz. Al encabezar un encuentro con militantes y simpatizantes del sector agropecuario en el municipio de El Marqués, Querétaro, afirmó que Eruviel Ávila, Alejandro Murat, Jorge Carlos Ramírez Marín, Adrián Ruvalcaba y

Nuvia Mayorga, entre otros, abandonaron el PRI para sumarse a la abanderada de Morena a cambio de impunidad. **El Universal**, 8

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001334nc.pdf

Arsenal / El despertar de Xóchitl y el SOS de Javier Corral / Francisco Garfias

Xóchitl Gálvez hizo a un lado el gastado recurso de la venta de gelatinas para ayudar a su familia y le entró de frente al problema de la inseguridad en México. Lo hizo por donde duele: las masacres de jóvenes en 2023. Xóchitl habló del tema en un encuentro que sostuvo ayer con militantes y simpatizantes del sector agropecuario, en El Marqués, Querétaro. **Excélsior**, P 4

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001045nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000383nc.pdf

Se fueron cientos de años de prisión: Xóchitl

La precandidata presidencial del PAN, PRI y PRD, Xóchitl Gálvez, arremetió en contra de los expriistas que anunciaron su apoyo para Claudia Sheinbaum, porque dijo que se fueron con el oficialismo en busca de impunidad. Al encabezar un encuentro con simpatizantes del sector agropecuario, se refirió a los exmiembros del tricolor que esta semana anunciaron la conformación de la Alianza Progresista, como Alejandro Murat, Eruviel Ávila, Adrián Rubalcava, Jorge Carlos Ramírez Marín y Nuvia Mayorga, entre otros. Señaló que no se fueron convencidos, sino que lo que buscan es la impunidad ante sus presuntos actos de corrupción y algunos "expedientes abiertos" e incluso se refirió a Omar Fayad, quien fue designado como embajador en Noruega. **La Razón de México**, P 8 / **El Heraldo de México**, P 10

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000887nc.pdf